
Quand l’Esprit souffle !
Culte de Pentecôte

Chartreuse de Valbonne, dimanche 28 mai 2023
Jean 20, 19-22

  
   Chers toutes et tous,

Nous partageons avec vous la joie toujours renouvelée de nous retrouver à
La Chartreuse de Valbonne pour ce jour de Pentecôte.
Un  culte  de  reconnaissance  pour  le  don  de  l’Esprit-Saint.  Mais  qui  est
vraiment cet Esprit ?
Le vent souffle où il veut, et tu en entends le bruit; mais tu ne sais d'où il
vient, ni où il va. Il en est ainsi pour tout homme qui est né de l'Esprit1...

ACCUEIL

Écoute,  n’entends-tu  pas  tes  volets  claquer  ?  Regarde,  ta  maison  frémit
d’impatience. C’est le vent qui se lève, le vent de Dieu. 
Il t’invite à suivre la route des grands témoins.

Allez, viens ! Aujourd’hui, c’est PENTECÔTE pour toi ! Faisons mémoire de ce
jour où l’Esprit-Saint promis par Jésus descendit sur les disciples en ce jour
de fête juive de la Pentecôte. Comme le raconte l’évangélise Luc au livre des
Actes :

Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours, ils se
trouvaient réunis tous ensemble.

Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison
où ils étaient assis en fut remplie tout entière.

Alors  leur  apparurent  des  langues  qu’on  aurait  dites  de  feu,  qui  se
partageaient, et il s’en posa une sur chacun d’eux.

Tous furent remplis d’Esprit Saint : ils se mirent à parler en d’autres langues,
et chacun s’exprimait selon le don de l’Esprit2.

Cet Esprit, souffle invisible et discret, demeure avec nous depuis ce jour. Il
nous inspire et donne à notre Église son élan et sa force de témoignage. 

1 Jean 3,8
2 Actes 2, 1-4



Aujourd’hui, il est une présence fidèle, la présence de Dieu au milieu de notre
assemblée. Il vient redonner confiance aux disciples et de l’inspiration à nos
paroles.

Ô Seigneur, Dieu fidèle à ses promesses, 
envoie ton Esprit qui renouvelle la face de la terre !

Amen

LOUANGE

Esprit, souffle vivant du Père, sans qui nous sommes enchaînés,
Oh ! Viens grand vent de liberté, viens dire en nous toute prière.

Esprit, présence en nous du Père, brise nos cœurs, ouvre nos mains,
Donne le feu quand tout s’éteint. Tu es la source où l’on espère.

Esprit, amour brûlant du Père, tiens nous captifs devant la croix,
Fais taire en nous toute autre voix et sois sagesse, et sois lumière.

Esprit, promesse et don du Père, entends gémir ce monde vieux,
Vois tant de pleurs dedans ses yeux, vient donner vie à notre terre.

Amen.

 Viens esprit de Sainteté, ALL 34-29 / ARC 503
Cliquez ici pour écouter un enregistrement sur Internet

Viens, Esprit de sainteté, Viens, Esprit de lumière.
Viens, Esprit de feu, Viens nous embraser!

1 - Viens, Esprit du Père, sois la lumière.
Fais jaillir des cieux ta splendeur de gloire.

2- Témoin véridique, tu nous entraînes
À proclamer: Christ est ressuscité!

3 - Viens, onction céleste, source d'eau vive,
Affermis nos cœurs et guéris nos corps.

4 - Esprit d'allégresse, joie de l'Eglise,
Fais jaillir des cœurs le chant de l'Agneau.

5 - Fais-nous reconnaître l'amour du Père
Et révèle-nous la face du Christ.

6 - Feu qui illumine, souffle de vie,
Par toi resplendit la croix du Seigneur.

https://www.youtube.com/watch?v=aoz425unmew


A L’ÉCOUTE DE SA PAROLE

Jean 20
19 Le soir de ce même dimanche, les disciples étaient réunis dans une maison. Ils
en avaient fermé les portes à clé, car ils craignaient les autorités juives. Jésus vint
et, debout au milieu d'eux, il leur dit : « La paix soit avec vous ! »
20 Après ces mots,  il  leur  montra ses mains et  son côté.  Les  disciples furent
remplis de joie en voyant le Seigneur.
21 Jésus répéta : « La paix soit avec vous ! Comme le Père m'a envoyé, moi aussi
je vous envoie. »
22 Après cette parole, il souffla sur eux et leur dit : « Recevez l'Esprit saint ! »

Chers frères et sœurs,

Un Père, on sait ce que c’est, un Fils aussi. Mais un Esprit, un Esprit-Saint…
Tout de suite, on se dit qu’on a affaire à quelque chose de mystérieux... C’est
une notion abstraite, un peu nébuleuse ! Et c’est bien mon avis, moi qui
chaque année doit prêcher sur ce don de l’Esprit-Saint à la Pentecôte.

On parle là d’une chose insaisissable, irrationnelle, mais qui pourtant est au
cœur de notre foi chrétienne.
L’Esprit ne fait pas irruption dans nos Bibles au jour de la Pentecôte, comme
nous l’avons lu pour ouvrir ce culte. L’Esprit-Saint, l’Esprit de Dieu est déjà
présent  dès  la  création  du monde.  On le  devine  à  l’œuvre dans  l’Ancien
Testament comme dans le Nouveau. Il traverse aussi chacun de nos cultes,
qui  sans lui  ne seraient  que des réunions conviviales ou des conférences
savantes.  Nous  l’invoquons  sur  notre  assemblée  dès  le  début,  nous
demandons son aide pour comprendre les Écritures. Il préside la table de la
Sainte-Cène et rejoint le Père et le Fils pour la Bénédiction finale.

On  le  dit  agissant  dans  le  cœur  des  hommes,  guidant  leur  vie  selon
l’Évangile, leur inspirant la foi et la confiance, la paix et l’amour du prochain.
Il  se  fait  aussi  appel  et  communique  à  chacun  la  vocation  que  Dieu  lui
adresse. Il conduit l’Église, pour qu’elle reste fidèle au Christ et qu’elle ne
s’éloigne pas de sa mission première, celle d’être une Église de témoins dans
ce monde. En fait, il est partout !

Mais à quoi ressemble cet Esprit-Saint ? Comment le définir ? Un Esprit de
lumière, une force, un souffle… oui un souffle. J’aimerais qu’aujourd’hui, dans
ce lieu familier, nous sentions l’Esprit souffler au cœur de notre assemblée.



L’Esprit comme un souffle. Un souffle infiniment discret comme lorsque Dieu
apparaît à Élie devant la grotte où il s’est réfugié. Ou un vent violent comme
dans le récit de la Pentecôte. Ou ce souffle vital que Dieu insuffla dans les
narines d’Adam, pour que son corps d’argile prenne vie.

Faisons  une  expérience.  Fermez  les  yeux,  et  concentrez-vous  sur  votre
respiration. Sentez-vous cette colonne d’air, vos poumons qui se remplissent
et  qui  se vident ? Imaginez-vous ces milliers  de molécules d’oxygène qui
affluent pour donner de l’énergie à vos muscles, en particulier à votre cœur ?
Imaginez-vous ces  milliers  de  molécules  de  gaz  carbonique expulsées  de
votre corps afin que nous me mouriez pas asphyxiés ? Chaque respiration est
une victoire de la vie sur la mort ! Cette respiration, on l’oublie tout au long
de la journée, et pourtant elle est là, fidèle, discrète, mouvement perpétuel
qui nous maintient en vie.

Mais  l’Esprit-Saint  sait  faire  bien  plus  encore  que  de  nous  maintenir
biologiquement en vie. Et pour en apprendre plus sur son rôle, j’aimerais
maintenant que vous fermiez les yeux à nouveau, pour nous transporter …
au théâtre.

Quelle  étrange  idée !  Au  théâtre !  Pourquoi ?  Parce  qu’il  s’y  trouve  deux
personnages qui peuvent nous en dire plus sur l’Esprit-Saint, sur ce souffle
divin.

Autrefois, on trouvait à chaque représentation un personnage discret, bien
caché  sous  la  scène :  le  souffleur !  De  nos  jours,  il  est  plutôt  en  régie,
soufflant à l’oreille des acteurs à travers leur oreillette. Mais son rôle reste le
même.

Si Jésus est la Parole de Dieu faite homme, il n’est plus là pour que nous
l’entendions. Alors l’Esprit-Saint, c’est le souffleur ! Invisible, il nous remet en
mémoire les paroles et les enseignements de Jésus, que nous avons parfois
tendance  à  oublier.  Et  il  nous  souffle  aussi  des  mots  réconfortants,  des
encouragements de sa part, qui nous font passer de la peur à la paix.

Comme les disciples dans le texte que nous avons lu,  dans notre monde
d’aujourd’hui, nous nous cachons, nous restons discrets quand à notre foi,
nos convictions. Peur du refus et de l’incompréhension, peur de s’exposer.
Mais aussi, personnellement, peur de dire nos questions, nos révoltes, nos
incompréhensions qui mettent notre foi à l’épreuve.



Jésus connaît cette peur, puisqu’il  l’a lui-même surmontée. Et c’est par la
douceur qu’il nous convainc, grâce à l’Esprit, de passer nous aussi, comme
les disciples de la peur à la paix, à la confiance, au témoignage.

Alors, l’Esprit-Saint se révèle comme le souffle de Dieu sur nous. Il est le
souffleur qui vient au secours de nous-autres acteurs sur la scène du grand
théâtre du monde ou se jouent nos vies, notre mission.

Le souffleur qu’est l’Esprit-Saint nous remet en mémoire les promesses de
Dieu. 
Il nous souffle ce qu’il y a à dire, à faire, à vivre dans ce monde. Souffle
discret, doux murmure à notre oreille, il nous dit la joie possible, la confiance
retrouvée, la paix restaurée… en Christ.

Et  si  nous,  les  acteurs,  nous  nous  aventurons  dans  les  coulisses,  nous
risquons fort d’y rencontrer un autre personnage, le metteur en scène.
Et là, je vous arrête. On ne parle pas d’un metteur en scène sulfureux, qui
prend l’ascendant sur ses acteurs, les dirige et les manipule selon son bon
vouloir.

Je vous parle d’un metteur en scène qui sait rester dans son rôle. Discret, il
n’est pas sur scène avec les acteurs. Peut-être est-il dans la salle ? Mais les
spectateurs, eux, voient le résultat de son travail avec les acteurs.

Il est celui qui, lors des répétitions, a donné les indications pour donner le
meilleur  du  texte  et  des  dialogues  écrits  par  l’auteur.  Mais  il  a  aussi  su
insuffler aux comédiens la confiance nécessaire pour entrer dans leur rôle,
pour interpréter le texte, pour improviser même parfois. En un mot, pour se
sentir libre de jouer et de donner vie aux personnages qu’ils incarnent.

Tu te dis chrétien, mais quel rôle joue-tu dans ce monde ? Le rôle que les
autres t’imposent ? Es-tu seulement ce qu’on attend de toi ? Ta vie se limite-
t-elle à jouer docilement un rôle de composition ? 

Comme le metteur en scène, l’Esprit-Saint, L’Esprit de Dieu souffle au cœur
de ta vie pour que tu cesses de jouer un rôle convenu, et que tu puisses
interpréter librement ton existence avec Dieu. Ni prisonnière du texte et des
consignes de l’auteur, ni totalement freestyle en mode théâtre d’impro, ta vie
est inspirée, aérée, oxygénée, libérée, épanouie par le souffle de l’Esprit.



Et ce don, ce travail continuel de l’Esprit n’est pas réservé à une élite, aux
lauréats d’un casting sélectionnant les plus beaux, les plus drôles, les plus
doués, les plus méritants. L’Esprit souffle où il veut, et vient inspirer la vie de
qui  veut  l’accueillir  et  l’écouter.  Généreux,  il  nous  remet  en  mémoire  la
promesse pour chacune et chacun sur cette terre de pouvoir vivre sa vie en
vérité, de manière authentique, en fils et fille de Dieu. 

Et il en est de même pour l’Église, qu’il conduit au quotidien. Souffle invisible
et discret, il agit au cœur de cette communauté qu’il appelle et rassemble,
pour que cette Église n’oublie pas le rôle qui est le sien. On a coutume de
dire  que  la  Pentecôte  signe  la  naissance  de  l’Église  chrétienne,  l’Église
universelle. Le souffleur connaît tous les dialectes, et sait parler à chacun
dans sa langue pour que le message soit reçu. Pour que l’Église embrasse sa
dimension à la fois locale et universelle. Et pour que les communautés du
monde entier restent spirituellement en lien les unes avec les autres pour
former un seul corps, celui dont Christ est la tête.

Alors cessons de vouloir vivre en apnée. Respirons la vie à pleins poumons !
Ouvrons nos cœurs, nos oreilles, notre intelligence au message de l’Esprit qui
nous parle à travers les Écritures, et qui signe la présence du Christ dans la
Sainte-Cène que nous allons partager.

Je vous invite à la prière, avec cette ré-écriture du Psaume 233 :

L’Esprit, la voix de ma conscience, est mon guide.
Je lui prête une oreille attentive.

Il me murmure l’exigence de vivre vrai.
M’efforcer d’y répondre me fait vivre dans la paix.

Il me souffle des pensées juste, et m’incite à les mettre en pratique :
J’y trouve réconfort et assurance.

Il me conduit sur des chemins de vie. Passerais-je par des sentiers escarpés
et dangereux, je ne crains pas de me perdre. Ses conseils sont là qui

m’accompagnent.
Veut-on me déstabiliser ? Il me fournit des arguments. 

Suis-je fatigué ? Il me ressource en énergie.
Puissé-je être sans cesse à son écoute : cet Esprit-Saint souffle en

permanence au cœur de mon existence.
Amen

3 D’après Jacques Musset, Vers la source cachée, Ed. Olivetan, Lyon, 2018, p. 36



CONFESSION DE FOI

Esprit de Dieu,
Toi qui reposais sur la création dès le commencement,
Toi  qui  reposas  sur  les  artistes  et  les  musiciens  du  Temple  et  sur  les
prophètes d’Israël,
Toi qui fus promis à l’Élu du Seigneur,

Saint-Esprit qui fis naître le Christ sur la terre,
qui descendis sur Lui lors de son baptême,
qui emplis les disciples à la première pentecôte,
et les envoyas par toute la terre pour annoncer le Royaume du Christ,

Esprit du Christ, en nous tu Lui rends gloire,
Tu inspires nos prières, tu nous attestes que nous sommes enfants de Dieu,
tu nous baptises pour que nous soyons ensemble,
un seul corps, et un seul messager.

Viens sur nous, Seigneur, pour de nouvelles Pentecôtes,
Amen

PRIERE D’INTERCESSION

En ce jour où tu as répandu l’Esprit Saint sur tes disciples, nous te louons,
Seigneur, et nous te bénissons, pour la prédication de ta Parole et pour la
force et l’assurance que tu continues de donner à notre témoignage.

Nous te prions pour le monde, pour notre pays, pour ton Église répandue à
travers les nations, pour nous-mêmes et pour nos proches.

Que  ton  Esprit  d’humilité fasse  de  nous  les  serviteurs  de  tous,  et  en
particulier  des  petits,  des  humbles,  des  délaissés  et  de  ceux  qui  sont
opprimés.

Que ton Esprit consolateur assiste tous ceux qui sont meurtris par la vie.
Nous pensons à tous ceux que nous connaissons qui se battent aujourd’hui
pour leur santé, aux familles frappées par le deuil. Que ton Esprit les garde
et qu’il les réconforte. Qu’il maintienne vivante en nous et en eux la flamme
de l’espérance.



Que l’Esprit d’amour nous invite à l’accueil et à la tolérance ; qu’il nous aide à
aller les uns vers les autres, à nous écouter et à chercher ensemble ce qui
est juste et bon pour cet aujourd’hui que tu nous donnes de vivre dans le
monde.

Que l’Esprit de sagesse donne aux hommes d’État, aux divers responsables
et  à tous les  citoyens,  une intelligence lucide pour que perdure un vivre
ensemble dans la tolérance et l’ouverture. 

Que l’Esprit créateur suscite partout une nouvelle vie, qu’il rende féconds les
ferments de renouveau qui secrètement travaillent au cœur de notre monde.

Que ton Esprit de vérité conduise l’Église universelle et qu’il lui permette de
garder et d’annoncer fidèlement ton Évangile.Que sagesse et vérité inspire
également notre Église protestante unie de France dans sa réflexion synodale
sur la réalité des différents ministères auxquels, chacune et chacun, nous
sommes appelés.

Qu’ainsi la paix règne dans nos cœurs, dans nos foyers, dans notre pays et
partout dans le monde.

Par Jésus-Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi et le même
Esprit Saint, un seul Dieu, aux siècles des siècles,
Amen.

BÉNÉDICTION ET ENVOI

Va, mon peuple, l’Esprit souffle en toi les paroles de l’Évangile.
Avec mon Esprit, pars témoigner aux confins de la terre, comme aux plus
près dans ta ville, dans ton village, dans ta rue, dans ta maison.
Va, mon peuple, baptisé dans l’unique Esprit !
Va et témoigne !
Pour créer avec moi la terre des vivants, prends les dons qui te viennent de
mon Esprit, et puis pars !

Que le pardon, la paix et l’amour  vous soient donnés en abondance.
Allons, dans la joie du Père, du Fils et du Saint-Esprit !

Amen


